



GOBIERNO DEL  
ESTADO DE MÉXICO

**IHAEM**  
INSTITUTO HACENDARIO  
DEL ESTADO DE MÉXICO

# Boletín Económico y Financiero

Mensual



Mayo 2022

# Lo más destacado del mes de mayo de 2022

## ❖ ***Ni para lo básico: 7 de cada 10 mexicanos no pueden completar una despensa***

La inflación acrecentó los problemas de informalidad y trabajos con paga indigna que ya atravesaba México, lo que ha provocado que 7 de cada 10 mexicanos no puedan comprar una despensa básica, alertó la Asociación Nacional de Pequeños Comerciantes (ANPEC).

“Otros aspectos que animan la inflación actual es la precarización laboral, ya que en nuestro país predomina la informalidad y la mano de obra barata al pagarse la jornada laboral de 8 horas en menos de 10 dólares, por lo que la gente no tiene poder de compra para su manutención. En ningún lugar del mundo se pueden alimentar 5 personas con menos de 200 pesos diarios. Por eso, a 7 de cada 10 mexicanos no les alcanza para comprar los alimentos que requieren sus familias en la cotidianidad”, señaló la Asociación en un comunicado.

## ❖ ***Control de precios disfrazado conducirá a un mercado negro***

Si el plan antiinflación del gobierno mexicano resulta una política de control de precios disfrazada tendrá un impacto negativo en el mercado en términos de producción y crearía un mercado negro, advirtieron estrategas de J.P. Morgan.

“Si bien Andrés Manuel López Obrador ya declaró que el plan no establecerá controles de precios absolutos, queda por verse si no es una política de control de precios disfrazada”, resaltaron.

En una nota enviada a sus clientes, destacaron que el plan que presentará el gobierno para sumarse en la lucha contra la inflación “no debe ni puede sustituir el ciclo de alzas (de tasas) del banco central”.

## ❖ ***México eliminará aranceles a productos por más de 8,000 millones de dólares***

México eliminará aranceles a importaciones de productos e insumos básicos por un valor conjunto de 8,134 millones de dólares, de acuerdo con datos correspondientes a 2021.

Los aranceles aplicados a esos productos van desde 10% (por ejemplo, harina de trigo), 15% (maíz blanco), 20% (atún) y 45% (frijol y leche), hasta 75% (carne de pollo).

El desmantelamiento arancelario forma parte del Paquete contra la inflación y la carestía (Pacic) que anunció el gobierno federal este miércoles.

Una encuesta de abril de 2022 levantada por el Banco de México sobre las expectativas de los especialistas en economía del sector privado mostró una inflación promedio esperada de 6.67% y un crecimiento del PIB de 1.73% para 2022.

# Lo más destacado del mes de mayo de 2022

## ❖ *Inflación en México: comer es lo que se está haciendo más caro*

La tendencia acelerada de inflación es de las grandes preocupaciones en el mundo y lo que más presiona al interior de los índices de precios es el rubro de los alimentos, que han alcanzado sus precios récord en los meses recientes. Los precios de los energéticos también están enfrentando turbulencia a escala global.

En México, por ejemplo, los proyectos de abasto, los estímulos fiscales y las tarifas especiales por temporada han contenido el agresivo encarecimiento de los energéticos de alto consumo: el gas doméstico LP, las gasolinas y la electricidad.

## ❖ *El 70% de los ingresos laborales generados en México va al bolsillo de los hombres*

En un planeta imaginario e igualitario, las mujeres percibirían el 50% de todos los ingresos laborales, señala el Informe sobre la Desigualdad en el Mundo 2022. Pero no es así, apenas un poco más del tercio es para las trabajadoras. A nivel global, las mujeres con una actividad económica reciben el 34% del dinero generado por el trabajo, los hombres, el 66 por ciento. Y en este país, el reparto es 33 y 67%, respectivamente.

La disparidad en los ingresos sigue siendo significativa por las diferencias salariales, pero también por “las desigualdades en los tipos de ocupación”, indica el reporte de World Inequality Lab, un centro dedicado al estudio de la inequidad a nivel global, financiado principalmente por el Consejo Europeo de Investigación.

## ❖ *El maestro del futuro no lo sabrá todo, construirá y facilitará el conocimiento*

De acuerdo con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) la docencia es una de las profesiones con menos riesgo de automatización. Esto no significa que el perfil del profesor no deba transformarse, por el contrario, el avance acelerado de la tecnología en el mercado demanda un cambio en los modelos de enseñanza, incluyendo a los maestros.

“El dinamismo con el que cambian el mercado y las experiencias en el mundo actual hacen que la forma tradicional de transmitir el conocimiento en el aula no sea suficiente; la educación requiere que los maestros desarrollen múltiples competencias, junto con la capacidad de diseñar experiencias de aprendizaje significativas, en las que los estudiantes estén en el centro del proceso”, señala IBM.

# Lo más destacado del mes de mayo de 2022

## ❖ ***México tendrá la tabla de enfermedades de trabajo más completa de Latinoamérica***

Después de 52 años sin cambios, la tabla de enfermedades de trabajo en México reconocerá nuevos padecimientos laborales. Pero la modificación no sólo incluirá la incorporación de 88 nuevas patologías, también se anexará información para un mejor diagnóstico, incluyendo una ficha técnica de cada enfermedad. Con esto, nuestro país tendrá el instrumento más avanzado en Latinoamérica.

“En el artículo 513 de la Ley Federal del Trabajo quedará la tabla de enfermedades, en el 513 Bis que estamos proponiendo se anexará la tabla de valuaciones que se dejó fuera de la ley con la última modificación legal que se realizó”, expresó Cointa Lagunes Cruz, directora de Normalización de Seguridad y Salud Laborales de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), en entrevista con El Economista.

## ❖ ***Forzados a ser vegetarianos: Inflación limitará compra de carne en hogares***

Los altos niveles de inflación en México provocarán que el consumo de carne continúe creciendo durante este año pero a una menor velocidad.

El Consejo Mexicano de la Carne (Comecarne) prevé que el consumo per cápita de la carne ascienda a 73.9 kilos durante 2022, lo que representa un ligero crecimiento de 1 por ciento en comparación del año anterior.

Se estima que para este año la carne favorita de los hogares mexicanos siga siendo el pollo, al registrar un consumo anual de 35.6 kilos por persona.

## ❖ ***México iniciará negociaciones para un TLC con Reino Unido***

México y Reino Unido iniciarán negociaciones esta semana en Londres para pactar un Tratado de Libre Comercio (TLC) entre ambos países, informó la Secretaría de Economía de México.

En diciembre de 2020, las dos naciones acordaron mantener a partir del 1 de enero de 2021 las preferencias arancelarias con las que se han beneficiado en el marco del Tratado de Libre Comercio entre la Unión Europea y México (TLCUEM).

A partir del 1 de enero de 2021, como consecuencia del Brexit, Reino Unido perdió los beneficios de los acuerdos comerciales globales negociados por la Unión Europea en nombre de sus miembros.

En Londres, iniciarán formalmente las negociaciones para un nuevo TLC con el Reino Unido, y la secretaria de Economía de México, Tatiana Clouthier se reunirá con el sector privado, con el objetivo de fortalecer la inversión británica en México, así como los lazos comerciales.

# Lo más destacado del mes de mayo de 2022

## ❖ *'Progresista e innovador' así quiere Reino Unido su TLC con México*

El acuerdo comercial actual entre el Reino Unido y México es relativamente superficial y se basa en el Acuerdo Global UE-México que se negoció hace más de 20 años, por lo que ahora ambos países buscarán un acuerdo ambicioso de 'nueva generación' que además de fortalecer el comercio, aumente los flujos de inversión y promueva el comercio digital y transfronterizo. "Queremos que el nuevo Tratado de Libre Comercio (TLC) también cumpla con temas progresistas como el comercio y la igualdad de género y la innovación", indicó en entrevista el Embajador de Reino Unido en México, Jon Benjamin.

El diplomático agregó que también buscarán incluir disposiciones para facilitar el comercio de las 2 mil 700 pequeñas y medianas empresas de todo el Reino Unido que exportaron a México en 2020, y al menos 800 que importaron de México, y alentar a más a unirse a ellas.

## ❖ *Inflación no frenó la reducción de la pobreza laboral en el arranque del año*

Los ingresos laborales, en resistencia. Hasta ahora, las ganancias y los salarios de las personas trabajadoras han aguantado los golpes de la inflación pues, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval), la pobreza laboral disminuyó de 40.3 a 38.8% entre el cierre del 2021 y el primer trimestre de este año.

En el comparativo anual se observa una mejora mayor, al inicio de 2021 el 42% de la población estaba en pobreza laboral. El decremento de 3.2 puntos porcentuales en un año se debe al aumento del salario mínimo y la recuperación tanto del empleo como del turismo, dice en entrevista José Nabor Cruz, secretario ejecutivo del Coneval.

## ❖ *Empleo femenino: Los tres trabajos más vulnerables y con alta violación de derechos*

Las mujeres que se dedican a estas tres actividades económicas tienen en común la constante violación a sus derechos humanos. Pero dos de esas ocupaciones causan opiniones contrapuestas. Una, porque es verdad que de manera persistente ejerce abuso; la otra, porque hay quienes insisten en que no es un trabajo. De hecho, ambas parecen estar siempre confrontadas.

Hace unos días, la embajada británica en México reunió a representantes de empleadas del hogar, trabajadoras sexuales y a una especialista en cuerpos policiacos para participar en el foro El género y su impacto en trabajos históricamente precarizados.

Es cierto que en 2019 el Congreso reconoció una buena parte de los derechos de las trabajadoras del hogar en la Ley Federal del Trabajo (LFT), pero falta que dicho ordenamiento se implemente de manera adecuada, señaló Marcelina Bautista, directora y fundadora del Centro de Apoyo y Capacitación para Empleadas del Hogar (CACEH).

Fuentes de  
Información:

